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Пожалуй, никогда раньше в Белом зале 
ТюмГУ не было такого бурного обсуждения 
положения дел в современной школе и судьбы 
молодых учителей, как на встрече президента 
Попечительского совета университета, мэра 
г.Тюмени Степана Киричука с выпускниками 
педагогических специальностей 2002 года. Та
кая встреча проходила в ТюмГУ впервые и 
собрала также директоров школ города, пред
ставителей городского комитета по образова
нию, областного департамента образования и 
науки.

Как сообщил академик Г. Куцев, в этом 
году дипломы педагогов получат 485 выпуск
ников. Среди них около 100 уже работали в 
школах на 5-м курсе.

О том, что ждет молодых специалистов в школах, рассказал С.Кири- 
чук. А ждет их в первую очередь... торжественный прием. Далее - 2.800 
рублей ежемесячно в первый год работы. Возможно, квартира: принято 
решение о строительстве специального дома для учительства Тюмени. 
И хотя финансирование этого проекта будет заложено в бюджет только в 
2003 году, строительные работы могут быть начаты уже нынешней осе
нью.

Сегодня в 225 образовательных учреждениях города работают 7800 
педагогов, на начало учебного года не было закрыто 385 вакансий. В Тю
мени имеется 95 общеобразовательных школ, в которых успешно работа
ют 15 кандидатов наук, более 150 Заслуженных учителей России, около 
1300 отличников образования, 1\3 учителей имеет 12-й разряд. Людей 
пенсионного возраста в школах немного - 9%.

И здесь ректор ТюмГУ удивил присутствующих - пообещал выпуск
никам этого года внеконкурсное поступление в аспирантуру! (Правда, при 
условии работы в школе в течение 3 лет).

А директор школы №57 Л.Чеблаков пригласил учителя истории и 
заверил, что через три года он займет его место.

Много заманчивых предложений звучало на этой встрече. Только у 
учителя самый длинный отпуск. Только у учителя так ярко виден резуль
тат работы. Учитель уже через год может пройти аттестацию даже на 
высшую категорию, а через пару лет получить премию губернатора или 
президента. Работа учителя может быть отмечена правительственными и 
ведомственными наградами. У учителя имеется бесплатная возможность 
получения дополнительной подготовки. А сколько возможностей для реа
лизации творческих способностей!

Прошу в тюменские школы! Готов решать ваши вопросы в индиви
дуальном порядке', - сказал мэр города С.Киричук.

О том, насколько эффективной оказалась встреча, узнаем 1 сентября.

Ольга Куделъко
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На протяжении прошлого года мы не раз 
обращали внимание на политическое развитие 
партии Единство" и формирование на ее основе 
новой мегапартии. В конце 2001 г. "Единство", 
Отечество" и "Регионы России" образовали 

партию "Единство - Отечество" или "Единая 
Россия . Ныне идет процесс оформления этой 
политической формации. Пишется программа. 
Подбираются и обучаются руководящие кадры. 
Комплектуются ряды партийцев.

Да, как ни странно, у партии, которая 
объявляет себя "партией власти", нет программы. 
Это вызвано рядом причин. Во-первых, партия 
всегда декларировала, что ее "руководящей и 
направляющей" является конкретный человек - 
В.В. Путин. Поэтому наличие программы не 
имеет особого смысла, пути президента неиспо
ведимы, он не раз уже показывал это. Во-вто
рых, в процессе объединения с "Отечеством" 
выяснилось, что оно декларировало умеренно 
"социалистические" принципы, в то время как 
Единство" - правоконсервативные, что затруд

няло на том этапе создание зафиксированной 
идеологии. В-третьих, складывается впечатление, 
что лидеры "Единства" слабо были знакомы с 
сущностью консерватизма в принципе. В основ
ном оно понималось как охранительное движе
ние. Сейчас этот пробел пытаются ликвидировать. 
Партией объявлен конкурс на создание идеоло
гии современного консерватизма для России.

С личным составом история вышла такая. 
Объединенная численность "Единства" и "Оте
чества" составляла по стране до 250 тыс. чело
век, по крайней мере в этом уверяло руковод
ство. Но их в новую партию не взяли. Всем 
надо вступать заново. Причем принимают в 
партийные ряды непосредственно московские 
руководители. По мнению члена генсовета "Еди
ной России" С. Попова, подобная процедура 
демократизирует прием, он перестает зависеть 

от воли региональных начальников. Местная 
организация только готовит документы, отказать 
заявителю она не может. А по сути человек на
прямую обращается в Москву. Это и есть под
линная демократия". Итак, то ли принимать в 
партию будут всех подавших (ведь откуда в 
Москве известно о личности и качествах челове
ка), то ли Москва не доверяет своим кадрам на 
местах, то ли Москва вообще не доверяет нико
му? (А к пониманию слова "демократия" лиде
рами и идеологами "Единой России" мы еще 
вернемся). Пока же в партию приняли, по раз
ным оценкам, от 25 до 50 тыс. человек.

Эти неофиты, кроме обилия инструкций, яв
ляющихся творческой переработкой аналогичных 
документов КПСС, руководствуются в своей 
деятельности "Манифестом "Единства и Отече-

МАНИФЕСТАЦИЯ ( 
АПОЛИТИЧНОСТИ? -

ства" - Единство слова и дела". Документ, пре
тендующий на лапидарность (краткость, отчетли
вость, ясность), идеологически предельно прост.

Путин - есть ориентир партии, и она под
держивает его политическую волю. Россия по
степенно, последовательно, органично должна 
продвигаться по пути создания динамичной ры
ночной экономики с мощным производственным 
потенциалом и высокой степенью социальной 
защиты своих граждан. Это может обеспечить 
только эффективное, сильное государство, опи
рающееся на сохранение подтвержденных жиз
нью традиций как досоветских, так и советских, 
и постсоветских. Лозунгами партии являются 
Закон, Свобода, Ответственность, Согласие.

Манифест партии по большей части посвя
щен укреплению государства, его эффективности 
и прагматичности. В целом не задаются (как это 
и положено для консерваторов) вопросы: "Кто 
определяет интересы государства?", "Как быть в 
том случае, если у властных рычагов окажутся 
люди, действующие не в интересах тех или иных 
социальных групп или не милых уму и сердцу 
"Единой России"?". Ответов на это нет, хотя 
бы по причине отсутствия в манифесте Обще
ства и Человека. Господствует патернализм 
(власть заботится о народе, который доверяет ей 
определять свои интересы).

Подобный подход хорошо демонстрируется и 
политическими предложениями "Единой России" 
в парламенте, и высказываниями ее лидеров. 
Здесь господствует Адемократизм. Партия ос
новательно не приемлет демократии. Она ее не 
понимает. Чего стоят сетования лидеров "Един
ства" в Госдуме, что коммунисты тормозят ре
формы. А что, если коммунисты выполняют 
волю своих избирателей, отправивших коммунис
тов в парламент, чтобы не допустить реформ, 
столь милых сердцу правых консерваторов и ли
бералов? (Непонимание этого странно для 
партии, которая, по словам одного из ее руково
дителей А. Беспалова, ставит своей задачей ото
двинуть коммунистов от их электората).

Адемократизм "заединщиков" проявляется и 
в их предложении повысить планку избираемос
ти глав региональной исполнительной власти до 
50%. Тот же Беспалов считает, что "чем жестче 
требования к явке, тем больше народу ходит на 
выборы". Как представляется, "Единая Россия" 
вместо ужесточения требований к политикам 
(хотя бы представлять на суд избирателей свои 
программы) мечтает решить вопрос технологи
чески. Нет явки - губернатор временно будет 
назначен президентом. Есть явка - да пусть "гу
бернатор хоть пять сроков руководит". Это и 
понятно, лет эдак за 20 можно большой админи
стративный ресурс наработать, везде своих лю
дей расставить, с предпринимателями догово
риться, прессу перестроить. (Как тут не вспом
нить советские выборы депутатов от нерушимого 
блока коммунистов и беспартийных).

Как мне представляется, участие или неучас
тие в выборах - это право самого человека. 
Гражданин, не приходящий на голосование, тем 
самым определяет свое негативное отношение к 
политикам, ставшими либо политически или иде
ологически неразличимыми, невнятными, либо не 
отвечающими личным интересам человека. Оби
лие социальных групп и наличие у них различ
ных моделей будущего своей страны и делает 
итоги голосования столь дробными. Даже выбо
ры при низкой явке (если не нарушен принцип 
свободы волеизъявления) являются показателем 
реального положения дел в обществе. Лидеры 
"Единой России", как представляется, путают 
свои интересы и представления с интересами и 
представлениями всех россиян в целом. Но ведь 
в 1999 и 2000 гг. за них проголосовало далеко 
не большинство населения страны (к тому же 
"Единство" и "Отечество" шли на те выборы 
как заклятые враги).

Следующей чертой нового издания "партии 
власти" является ее Аполитизм. Лидерам партии 
не ясна суть политики. Они постоянно остаются 
на уровне исполнителей, технических работни
ков. Ни программу сформулировать, ни самосто
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ятельного решения в Думе принять, ни доверить 
местным парторганизациям самим определиться 
со своими лидерами и товарищами по партии. А 
чего стоит периодическое разведение политики 
президента и правительства. Как будто это две 
конкурирующие структуры. Ведь в нашей стране 
де-факто президентское правительство. Не тольМ 
ко Касьянов ходит на доклад к Путину, но и " 
вице-премьеры и даже министры получают пря
мые указания президента, причем в отсутствие 
главы правительства. Разве правительство не 
руководствуется в своей деятельности президент
ским посланием в своей работе? Разве президен
тские и правительственные структуры не совмес
тно готовят законопроекты и проводят их через 
Думу? Технический характер партии стал вызы
вать нарекания у президентской администрации, 
обвиняющей ее в отсутствии инициативы и осо
бенно инициативы трезвой, которую бы Кремлю 
не приходилось "заворачивать" обратно. Более 
того, в печати стала появляться информация, что 
в прокремлевских кругах вызревает идея о смене 
"партии власти" на формацию "Воля Петербур
га" С. Миронова. Так ли это, мы скоро увидим.

Несомненно, что "Единая Россия" пережи
вает серьезный кризис или трудности роста 
(кому как нравится трактовать происходящее). 
А происходит следующее. На местах - затянув
шийся тщательный отбор кандидатов в партию 
(кстати, обидевший многих бывших партийцев, 
которых по использовании оставили в стороне 
дел). Переход руководства организацией в руки4 
партаппарата и отдаление Шойгу, Лужкова, 
Шаймиева. Сосредоточение партии на парламен
тской деятельности. Причем успехи здесь пока 
не законодательные, а аппаратные, так сказать, 
"зачистка" парламента на будущее, в результате 
которой коммунисты полностью освободились в 
глазах избирателей от ответственности за проис
ходящие в стране, а фракция "Единство" "пере
дала" руководство "захваченными" комитетами в 
основном фракции "Отечество". Не пиррова ли 
это победа?

Тюмень в составе 
"Единой России"

Л.Гордиенко

Российский федерализм 
глазами зарубежной прессы

Ольга Решетникова, Екатерина Аверина

Какой смысл имеет для тюменцев словосо
четание "Единая Россия"? Большинство пони
мают его лишь буквально и очень немногие (как 
показал наш опрос мнений) знают о существо
вании недавно образованной проправительствен
ной партии с таким названием. Она возникла в 
результате объединения "Единства", "Отече
ства" и "Всей России". Причины тому - общие 
идейные принципы: "Сделать все возможное, 
чтобы обеспечить консолидацию граждан, кото
рые хотят видеть Россию могучей державой, в 
которой торжествует закон и порядок, активно 
развивается экономика, государство способно 
защитить каждого гражданина". Сопредседате
лями "Единства и Отечества" (а именно так 
звучит полное название новой партии, но обще
употребительно - "Единая Россия") являются 
Сергей Шойгу, Юрий Лужков и Минтимер 
Шаймиев. Партия очень популярна среди власт
ной элиты, в состав ее Высшего совета входят 
президенты Татарии, Башкирии и Мордовии, 
губернаторы Санкт-Петербурга, Магаданской 
области, а также губернатор Тюменской области 
Сергей Собянин.

Совсем недавно в Тюмени появилось регио
нальное отделение (ТРО) "Единой России" на 
базе бывшего регионального отделения "Един
ства". 6 марта этого года был избран политсо
вет из 9 человек, председатель которого - А.В. 
Артюхов, а его заместители - И.И. Квитка и 
В.Ф. Крамской. 2 апреля региональное отделе
ние получило свидетельство о государственной 
регистрации.

По данным пресс-секретаря ТРО 
"Единство и Отечество", на сегодняшний день 

партия насчитывает по Тюмени не менее 100 
членов. Если иметь в виду, что у предшествен
ника - "Отечества" - по Тюменской области 
существовало 26 местных отделений, нехватки 
членов у молодой партии не будет. Кроме того, 
"Медведи" оставили в наследство преемнице 
свой кадровый резерв - молодежную организа
цию "Единство", региональное отделение кото
рого имеется в нашем городе. Ее лидер - Сер
гей Иосифович Билкей - является председателем 
комитета по профилактике и борьбе с наркома
нией. Объединенные в лице общего руководите
ля организации структурно не связаны, но пре
следуют общие цели. Помимо борьбы с нарко
манией в сферу деятельности юных "Медведей" 
входит трудозанятость молодежи, организация 
спортивных мероприятий и досуга. Их главные 
идеи - "возрождение идеологии здорового обра
за жизни, гордости за свою страну".

Основная ставка делается на студенчество и 
школьников старшего звена. Особенную актив
ность партия отмечает за ТюмГУ и ТюмГНГУ. 
Среди членов организации имеются и предста
вители бизнеса. По городу насчитывается по
рядка 100 - 120 активных членов "молодежки" 
(по их собственной самооценке).

Со временем "Молодежное Единство" пла
нирует тоже реорганизоваться в "Единую Рос
сию".

На данный момент партия переживает пери
од становления, решает организационные вопро
сы. Нам, избирателям, остается только надеять
ся, что ее будущая деятельность положительно 
скажется на жизни города и страны.

Тенденции к регионализму, к усилению эконо
мической специализации регионов и, следователь
но, к расширению их внешнеэкономических связей 
свойственны в условиях глобализации практически 
всем странам. Российская Федерация, однако, в 
силу нескольких причин (как то: её недавнее ком
мунистическое прошлое, несовершенство правовой 
базы и сильная центральная власть) представляет 
собой особый случай и по-своему, с точки зрения 
американских и многих западноевропейских СМИ, 
неадекватно реагирует на эти тенденции. Так, не
мецкий ежемесячный журнал "Шпигель" в своей, в 
целом одобрительной, статье, посвящённой россий
скому президенту Владимиру Путину, критикует 
его за его нежелание предоставить регионам более 
широкие полномочия в области внешней торговли и 
регионального налогообложения. Здесь Путин}' при
помнили и его прошлое в силовых структурах, и 
чрезмерную жесткость в отношении Чечни. По 
мнению другой немецкой газеты - "Франкфурт Аль- 
гемайне", Россия могла бы строить отношения между 
федеральным центром и регионами по немецком}' 
образцу. В основе немецкой Конституции лежит 
"теория экономического федерализма". Главное по
ложение экономической теории федерализма мож
но определить следующим образом: преференции 
граждан в области общественных благ различны. 
Поэтому децентрализованное управление предпоч
тительнее центрального, (u.a. Oates, 1972, 
Heinemann, 1995 und Henke/Perschau, 1999). Гер
мания - демократическая федерация с пятидесяти
летним опытом, РФ только недавно встала на этот 
путь, посему "Франкфурт Альгемайне" предлагает 
России не изобретать велосипед, рискуя повкручи- 
ватъ слишком много гаек и, наткнувшись на первый 

же камень, потерпеть крушение, а перенять опьгг 
ФРГ. Такую позицию немецкой прессы объяснить 
несложно - для Германии, земли которой активно 
развивают сотрудничество с интересующими их рос
сийскими регионами (в основном с теми, что богаты 
полезными ископаемыми), было бы гораздо удобнее 
работать с федеральными субъектами того же пра
вового статуса и обладающими теми же полномо
чиями, к тому же игра по одним и тем же правилам 
гораздо проще и эффективнее, чем по разным, по
рой противоречащим друт другу и нуждающимся во 
взаимной адаптации.

В России, тем не менее, не замечают или не 
хотят замечать очевидных выгод предоставления ре
гионам большей внешнеэкономической самостоятель
ности и расширенных прав по привлечению в реги
оны иностранных инвестиций. Тенденции к регио
нализму, которые на Западе считаются благоприят
ными для экономики в целом, в России восприни
маются как угроза федеральной целостности. "Ва
шингтон Пост" видит две, взаимосвязанные на мой 
взгляд, причины этой боязни. Во-первых, это кор
румпированность государственных структур, а во- 
вторых, несовершенство правовой базы. Более ши
рокие полномочия регионов в области налогообло
жения приведут к сокращению участия в нём феде
рального центра и, следовательно, к уменьшению 
той доли налоговых сборов, которую получает Мос
ква и некоторые чиновники лично. Действующее Рос
сийское законодательство и в самом деле не способ
но гарантировать федера_\ьную целостность и сис
темные выгоды от расширенных внешнеэкономичес
ких прав регионов. Оно нуждается в совершенство
вании, которого федеральное руководство по первой 
из указанных причин допустить не желает.

2
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ЭКОНОМИКА 1
Павел Предеин

"Правительству не нужны банки с государ
ственным участием, и до конца 2002 года доли и 
пакеты акций таких банков должны быть прода
ны", - такой вердикт вынес на недавнем совеща
нии премьер-министр Михаил Касьянов.

Прошедшее совещание подвело итоги полу
годовой работы Межведомственной комиссии по 
вопросам государственного участия в банках и 
финансовых организациях (МВК) и одобрило 
двухступенчатую схему: ведомства и государствен
ные унитарные предприятия должны до 1 июля 
2002 г. передать принадлежащие им акции бан- 
В)в Минимуществу, которое по согласованию с 
Минфином и РФФИ внесет предложения о при
ватизации и реализует доли в течение 2002 г.

Исключение составят несколько специализи
рованных банков и банки, находящиеся под уп
равлением АРКО, при этом просьбы ряда мини
стерств и государственных унитарных предприя
тий сохранить "свои” банки были отклонены.

Так как затребованные у руководителей ве
домств обоснования о невозможности прекраще
ния участия в капиталах банков с государствен
ной долей свыше 25% сочтены неубедительны
ми, правительством принято решение о продаже 
почти всех долей более 25% в банках с государ
ственным участием.

Решение отложено только по Международ
ному акционерному банку (МАБ), где предпри
ятиям Минфина принадлежит 76,13% акций, и 
по Гута-банку, в котором "Госинкор-холдинг" вла
деет 23,8%. Исключение составляют Россель
хозбанк, Российский банк развития и Всерос
сийский банк развития регионов. Все остальные 
доли государства приблизительно в 400 кредит
ных организациях будут проданы.
F В министерствах к решению премьер-мини
стра отнеслись с пониманием - чиновники ве
домств считают, что можно обойтись и без кар
манных банков, а любая кредитная организация 
будет конкурировать за большие обороты и ос
татки по счетам министерств. Однако в госпред
приятиях не слишком довольны решением прави
тельства: по мнению ряда руководителей, банк 
является рабочим инструментом, а не просто до
лей, которая приносит дивиденды, и если у хи
рурга отнять инструмент, то сомнительно, что он 
будет лучше работать.

Недовольство госучреждений (например, же
лезных дорог) вполне понятно: они инвестирова
ли в свои банки большие средства и получали 
доходы в виде дивидендов и льготного обслужи
вания, в том числе в виде льготных кредитов. 
Теперь же ведомства и гупы будут лишены соб
ственности и доходов без всякой компенсации.

Несмотря на старания отраслевых и регио
нальных лоббистов, в Государственной Думе ре
шение правительства полностью поддержали. Так, 
заместитель председателя банковского комитета

Планы правительства по выходу 
из капитала российских банков

М. Шаккум считает, что "вектор действия пра
вительства и парламента совпадает: решение ук
ладывается в русло концептуального построения 
двухуровневой банковской системы, состоящей из 
Центробанка и кредитных организаций с част
ным капиталом".

Впрочем, на этом история участия государ
ства в трети банках страны не закончена - пра
вительству еще предстоит продать свои доли, а 
банкирам и финансовым группам еще предстоит 
сразиться за финансовые потоки министерств и 
качественные финансовые активы.

В подведомственных министерствам и гос
предприятиям банках решение правительства в 
настоящее время не комментируют. Однако ло
гично предположить, что, если государство вый
дет из акционерного капитала банков, дальней
шая их судьба и кредитная политика будет зави
сеть от того, кто купит участие в продаваемых 
банках.

При реализации правительственного ре
шения на банковском рынке произойдет са
мый серьезный передел собственности со вре
мен залоговых аукционов. А на продажу бу
дут выставлены банки, за которые в послед
нее время велась настоящая война.

Но гораздо более серьезная борьба раз
вернется вокруг финансовых потоков мини
стерств, оставшихся без своих банков. Про
екты, которые ведут в настоящее время через 
свои банки Минатом, Минэнерго, Минтранс, 
Министерство путей сообщения, - лакомый 
кусок для любого банка. Обороты по счетам 
только одного Министерства путей сообщения 
превышают десятки миллиардов долларов.

Согласно сообщению пресс-службы пра
вительства, уже в ближайшее время премьер- 
министр подпишет распоряжение о прекраще
нии участия госучреждений в капитале пер
вых восьми коммерческих банков (эта мера 
коснется тех из них, где государственная доля 
меньше 25%).

Принятия этого решения давно добива
лись либеральные экономисты, считая, что го
сударство, участвуя в капиталах ряда банков, 
неоправданно дает им фору для игры на бан
ковском поле. Обязательство государства вый
ти из состава акционеров банков было также 
зафиксировано и в стратегии развития бан
ковского сектора.

Но вопрос о возможных последствиях ухо
да государства с финансового рынка не столь 
однозначен. Некоторые считают, что эта мера 
может серьезно ударить по ряду региональ
ных банков. Государственное участие прида
вало им в глазах клиентов дополнительный 
вес, кроме того, открывало более широкий 
доступ к дешевым бюджетным и околобюд- 
жетнь.м финансовым ресурсам.

По словам вице-президента Ассоциации рос
сийских банков Вячеслава Захарова, гораздо важ
нее не проблема ухода государства из капитала 
ряда банков, а проблема, кто купит выставлен
ные на аукцион акции и купят ли их вообще. 
Например, если желающих не найдется, то гос
пакет придется на какое-то время сохранить. А 
такая ситуация вполне реальна, так как банки, с 
которыми государство намерено распрощаться, 
находятся отнюдь не в первой шеренге ведущих 
кредитных организаций страны.

По мнению В. Захарова, учитывая малый ка
питал банковской системы, государству целесо
образней было бы не паковать чемоданы, а, ис
пользуя свой авторитет, сделать все возможное, 
чтобы увеличить капиталы этих банков, привлечь 
в них дополнительных акционеров. Ведь от того, 
что будут проданы госпакеты, сами размеры ка
питалов не увеличатся.

ОБЗОР РЫНКОВ 
за 25 - 30 марта 2002 года

На 30 марта 2002 г. курс евро-доллар составлял 
0,872, доллар-йена - 132,7, английский фунт-доллар 
- 1,425. Курс российского рубля к доллару США 
составил 31,1192 (+0% за неделю), курс рубля к 
евро - 27,1515 (-1% за неделю).

Цена на золото по состоянию на 30 марта 2002 г. 
выросла, пробив психологически важный уровень 
сопротивления, и составила 302,6 долл./унц (+ 3,2% 
за неделю), цена на серебро выросла еще значитель
нее и составила 4,68 долл./унц (+4% за неделю).

Цены на биржевые товары на прошедшей неде
ле незначительно выросли: цена на палладий соста
вила 383 долл./унц (+2,5% за неделю), цена на 
платину - 512 долларов (+0,6% за неделю), цена 
срочных контрактов на поставку нефти сорта Brent 
составила 26,3 долл./баррель.

Рекордный рост мировых цен на нефть связан с 
политической нестабильностью на Ближнем Востоке 
и опасениями новых ограничений поставок нефти в 
США арабскими странами-производителями нефти.

Объем добычи нефти в России в январе - марте 
2002 г. вырос на 8,7% (на 7,2 млн. тонн) по срав
нению с аналогичным периодом 2001 г. и составил 
89,584 млн. тонн. Как сообщил Агентству нефтяной 
информации источник в правительстве РФ, россий
ские вертикально-интегрированные нефтяные компа
нии за первый квартал текущего года добыли 81,419 
млн. тонн нефти.

По мнению замминистра энергетики РФ В.Ше- 
лепова, прирост запасов нефти в 2002 г. будет ниже, 
чем в 2001 г. В 2001 прирост запасов нефти в Рос
сии составил около 300 млн. тонн при уровне добы

Что же касается продажи акций, то лучше всего 
это сделать в тот момент, когда их котировки пой
дут вверх. Пока же нет оснований думать, что от 
перемены мест слагаемых сумма увеличится.

Для справки: Минатом контролирует Кон
версбанк (по состоянию на 1 января 2002 г. доля 
госпредприятий - 42,69%) и Комнэйвабанк (доля 
госпредприятий - 34,71%, доля субъектов РФ - 
9,12%); Министерство путей сообщения - Транс
кредитбанк (доля госпредприятий - 47,68%), 
Минэнерго - ВБРР (доля РФ - 33,91%, доля 
субъектов РФ - 6,96%), МСКБ (доля госпред
приятий - 38,53%) и Газпромбанк (доля гос
предприятий - 0,0002%, "Газпрома" - 94,13%); 
Минтранс - Морбанк (доля госпредприятий - 
38,46%).

Банки с долей госпредприятий более 25%: 
Россельхозбанк, Сахакредитбанк, Международ
ный акционерный банк, Сибсоцбанк, Татагроп- 
ромбанк, КБ "Софинтрейд" и др.

чи в 347 млн. тонн (одной из причин ожидаемого 
падения прироста запасов нефти яв.ляется отмена с 1 
января 2002 года налога на воспроизводство мине
рально-сырьевой базы). Кроме того. В.Шелепов за
явил, что нефтяные компании России реально обес
печены запасами нефти на 6-18 лет.

На прошедшей неделе значения мировых фондо
вых индексов изменились разнонаправлено: немец
кий фондовый индекс DAX вьюос по итогам недели 
до отметки 5397 пункта (+0.7% за неделю), фран
цузский фондовый индекс САС-40 составил 4688 
пунктов (+1,7% за неделю). По итогам недели аме
риканский фондовый индекс Dow Jones IA снизился 
на 0,2% до отметки в 10404, а фондовый индекс 
высокотехнологических компаний NASDAQ снизился 
до отметки 1845 (-0,3% за неделю).

Российский фондовый рынок по результатам 
прошедшей недели вырос на 1%: фондовый индекс 
РТС составил 350,7 пунктов. Цены на акции РАО 
"ЕЭС" незначительно вырост, а цена пятничного 
закрытия акций РАО "ЕЭС" составила 5,09 рублей 
(+0,7% за неделю). Акции нефтяного сектора: за 
прошедшую неделю цены на акции ОАО "Сургут
нефтегаз" снизились на 7,2% (цена пятничного зак
рытия составила 11,42 рублей за акцию), цены на 
акции ОАО "Лукойл" вырост на 6,2% (цена пят
ничного закрытия - 454,5 рублей за акцию).

Цены акций ОАО "Газпром" по результатам 
недели остались на неизменном уровне. Цены на акции 
ОАО "Ростелеком” вырост, при этом цена пятнич
ного закрытия составила 39,64 рублей за акцию 
(+2,9% за неделю).

КОНКУРС J Web-каникулы удались!
В сети глобальной всемирной паутины под на

званием "Интернет" были затянлты школьники 
города Тюмени, поселка Омутинского и села 
"Рассвет". Все каникулы ребята и девчонки сидели 
за компьютерами в Тюменском региональном цент
ре федерации интернет-образования (ТюмГУ) и 
учились находить необходимую информацию не 
подходя, как это было раньше, к огромных! книж
ным полкам. Все можно было легко найти и про
читать на экране компьютера. Заодно отправить 
письмо соседу (да, овладение электронной почто
вой программой было тоже запланировано!).

Итогом многочасового просиживания у компь
ютеров стах уникальный конкурс веб-проектов 
"Мой родной город". В солидном Губернаторском 
зале на суд жюри было представлено 10 проектов, 
которые оценивались по пяти критериям: удобство 
навигации, информативность страницы, грамотное 
структурирование страницы, завершенность проек
та, оригинальность дизайна.

Команда гимназии №16 под руководством 
О.Тиссен представила сайт "Художники Тюмени", 
иллюстрированный репродукциями картин из 
гимназии, содержащий сведения об учителях, био
графии художников города. Ребята из гимназии 
№21 (руководитель В.Аслонян) предложили сайт 
о почетных жителях Тюмени "Мой родной город".

Авторами сайта "Тюмень - город, в котором я 
живу” стали ученики школы №49. Они посвятили 
свой труд экологии города, ее флоре и фауне. По
сетителям сайта предлагалось решить ребус, а в 

случае правильного ответа увидеть фото гим
назии, где учатся участники команды и по
знакомиться с создателями странички.

Под руководством В.Никляева команда 
гимназии №86 создала проект "Тюмень: имя 
и судьба" и рассмотрела степень влияния на
звания города на его дальнейшее развитие. 
Сайт завораживает таинственными версиями 
о возникновении названия города, музыкаль- 
ным оформлением, фотографиями и видеома
териалом.

"Исторические и архитектурные памятники 
Тюмени" представила школа №66 (руководитель 
В.Вострякова), исторический сайт "Тюмень - обла
стной центр" - школа №40 (руководитель В.До- 
рофеева).

Внешкольный учебный комбинат №1 создал 
полезный сайт "Актуальные проблемы российской 
молодежи", где при поддержке Тюменского моло
дежного социально-делового центра собрал инфор
мацию об учебных заведениях города, перспективах 
трудоустройства. Ребята нашли интересный мате
риал, но оформили его не совсем грамотно.

Вне конкурса был представлен проект ребят 
Омутинской и Рассветовской средних школ "Роди
на моя..." С интернет-технологиями они познакоми
лись совсем недавно, руководила работой препода
ватель ТРЦ ФИО О.Брылина, а также учителя 
школ, прошедшие обучение в ТРЦ ФИО, С.Анд- 
реева и О.Сысоева. Учащиеся с любовью демонст
рировали свой сайт, эмоционально рассказывая об

Веб-проект защищает школа №21. 

истории своих сел, их настоящем и будущем. Ребя
та пришли на конкурс не с пустыми руками. Слов
но с картинок сайта появились подарки: картина, 
вышитое полотенце и изящная шляпка. Все это 
будет храниться в ТРЦ ФИО.

После просмотра сайтов состоялась викторина 
в режиме on-line.

Настала пора подводить итоги. Жюри едино
гласно отдала 1-е место школе №21, второе - шко
ле №40, третье - школе №49.

С интернет-праздника никто не ушел без по
дарков. Командам-победителям достались компью
терные призы, а все участники получили значки, 
ручки и блокноты с символикой Федерации интер
нет-образования.

О том, какие впечатления оставил конкурс, мы 
поинтересовались у некоторых членов жюри.

Виктор Сергеев, менеджер веб-проектов 
ЗАО "Запсибнефтегазсервис": "Я впервые рабо

тал в составе жюри такого конкурса. Относительно 
итогов могу сказать, что от школы №21 я и ожи
дал победы - из нее всегда выходят яркие .личности 
(предвидя вопрос, скажу, что я не являюсь ее вы
пускником). Кроме того, возлагал надежду на го
родской технический лицей, но они себя не прояви
ли. Картина школ №№21 и 40 вполне соответ
ствует нынешнему положению Интернета. Все ос
тальные школы выпо.лншли задания на уровне стан
дартных программ. Жаль, что сельские школы 
были представлены вне конкурса. У них был слаб 
дизайн, но очень хорошая информативность. Сель
ским школьникам удалось все схватить на лету и 
более-менее грамотно подготовить сайты".

Виктор Кузнецов, технический директор 
Центра интернет-образования ТюмГУ. замести
тель директора компьютерной компании "Ве
тер": ’ Впечатления от конкурса очень хорошие. А 
два сайта (школ №№21 и 68) меня просто пора
зили. Поразили не стилистически (это дело вкуса), 
а с точки зрения удобства пользования: у них хо
рошая навигация, грамотно отложенный материал. 
К сожалению, многие ребята занимались созданием 
веб-проектов впервые, пытались выставить ранее 
написанные рефераты. Была заметна несориентиро- 
ванность: проекты приносили не в срок, когда кон
курс уже начался".

Светлана Моор, директор ТРЦ ФИО, док
тор социологических наук, профессор, председа
тель жюри: "Это был наш первый опыт интернет- 
каникул. И я думаю, он удался!".

Ольга Куделько

P.S. Увы, наши попытки найти созданные ре- 
бятами странички в Интернете не увенчались успе
хом. Скорее всего, они так и остались на дискетах.
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С/геди нас Епалас звезды!
В Тюменском ДК железнодорожни- Как всегда очень динамичным был

ков в один день собрались сразу все 
самые яркие звезды российской и 
зарубежной эстрады, а также известные 
политики. На сцене пели хрупкая 
Кристина Орбакайте и таинственная 
Анжелика Варум, в который раз 
покоряла зал несравненная (а в после
днее время и нелепая) Алла Пугачева.

В этот день с этих «звезд» вдруг 
исчезла пелена недостижимости, и они 
были рядом с нами, тюменскими 
зрителями, пришедшими на первый 
детский конкурс пародистов и двойни
ков «Пупс-2002».

Сходя со сцены под аплодисменты 
довольных зрителей, Ирина Аллегрова 
становилась Светланой Молодкиной, 
Лолита - Ольгой Пелымской, Лайма 
Вайкуле - Светой Сериковой...

Верка Сердючка прибыла на 
конкурс не одна, а прихватив с собой 
(благо, вагон позволяет) и «Ивана- 
Купала», и Валерию, и Светлану 
Разину и кабаре-дуэт «Академию». 
Эти блистательные артисты появились 
на сцене благодаря не менее блиста
тельным артистам из творческого 
объединения «Фантазеры».

Два раза выходила на сцену 
Наташа Королева (ее исполнили 
поочередно Светлана Серикова, 
получившая от жюри одни пятерки, и 
артистка театра эстрадных миниатюр 
«Маскарад» ДК «Водник»), несколько 
раз в разных обличьях - Жанна 
Агузарова и Витас.

Как всегда очень динамичным был 
Майкл Джексон, новую амплитуду 
движений которому придумала Ольга 
Петрова.

Высшие баллы - одни пятерки 
жюри - получила «хуторянка» София 
Ротару, воплощенная школьницей 
Светланой Молодкиной.

Дольше всех «звездами» 
баловала команда КВН Западно- 
Сибирского коммерческого 
колледжа. Еще бы, в своем 
выступлении им удалось собрать 
сразу несколько программ: 
«Большую стирку», «Слабое 
звено» и «Новости».

И тут зазвучал голос Влади
мира Владимировича Путина. 
Присмотрелись - худенький (как и 
президент) мальчишка, познакоми
лись - ученик И «а» класса 
средней школы N 68 Кирилл 
Иванов.

Кирилл пришел в школьную 
команду КВН лишь два месяца 
назад. А к программе, в которой 
пришлось говорить голосами 
Радзинского, Горбачева, Жириновского, 
Ельцина, Лебедя и Путина подготовил
ся... за один день. Руководитель 
школьной команды КВН Виктор 
Георгиевич Пьянков написал сценарий 
и доверил исполнение Кириллу, сказав 
слова, которые он обычно произносит 
своим подопечным: «Я пишу «скелет», 
а уж «мясо» наращивайте сами».

- Кирилл, а как же с трениров
кой голосов, ведь все они

довольно самобытные и не 
похожие друг на друга.
- Никакой особой тренировки не 

было, хотя бы по причине отсутствия 
времени. Просто вжился в роль, и 
голос получился.

- Учителей не пробовал пароди
ровать?
- Нет, таким опасным делом не 

увлекаюсь.
- Кто твой любимый персонаж? 

- Борис Николаевич. Мне его 
легче показывать. А вообще интере
сен рассудительный Владимир 
Владимирович, скандальный Влади
мир Вольфович.

- Твое профессиональное буду
щее, конечно, будет связано со 
сценой...

- Хотелось бы, конечно, связать 
со сценой. Хотелось бы и учиться в 
Высшей педагогической школе 
Тюменского госуниверситета. Мне 
интересна психология, а сам 

психолог видится человеком 
спокойным, уверенным в себе, 

потому очень хочется на него 
походить.

- Родители довольны 
твоими способностями?

- Родители на выступ
лениях не бывают, а вот 
репетиции вызывают в 
семье проблемы глобальные: 
они отнимают много 
времени, которое надо бы 
посвятить учебе.

За день отрепетированная 
программа принесла талантли
вому Кириллу Иванову звание 
лауреата I степени.

Гран-при конкурса жюри 
под председательством 

руководителя клуба «Тяп-ляп» 
Натальи Кузнецовой решило прису
дить Ольге Пелымской за Жанну 
Агузарову (школа N 69) и Николаю 
Киселеву за Андрея Малахова 
(Западно-Сибирский коммерческий 
колледж).

Будем ждать нового конкурса!

Ольга Кудель ко

отцы
Проблемы отцов и детей существо

вали испокон веков. Сегодня мы гово
рим о падении нравов, о росте преступ
ности и беспризорности. Кого в этом 
винить? Родителей, сдавших позиции 
в вопросах воспитания отроков шко
ле, и считающих, что важнее зарабо
тать лишнюю сотню рублей, чем по
читать книгу' с ребёнком? Детей, со
всем отбившихся от рук, получающих 
куда большую по времени порцию 
уличного воспитания, чем отцовского, 
которое статистические данные при
равнивают к 17-20 минутам в сутки? 
Школу, в которой господствует одно
бокое «матриархальное» воспитание? 
Государство, второе столетие подряд 
обещающее найти в своём бюдж|Л 
средства для усиления школы и её фЖ 
кций воспитания и образования?

Взаимопонимание и доверие в се
мье, чуткое и доброжелательное от
ношение друг к другу - гарантия того, 
что все проблемы детей будут разре
шаться в семье. Но как обстоит дело 
в действительности? Предлагаю озна
комиться с результатами опроса под
ростков 12-16 лет тюменских школ по 
вопросам взаимоотношений в семье.

Часто ли ты беседуешь по душам 
с родителями? Кто из них тебе бли
же - магь или отец? Кто лучше по
нимает твои проблемы?

- Лучше меня понимает мама, но 
свои секреты я никогда не рассказы
ваю родителям. /Лена К./

- С моими родителями я могу по
говорить о чём угодно. Чаще бесе
дую с мамой. Для меня это очень

ОПРОС

Тюменская академическая гимназия сегодня считается одним из 
самых лучших образовательных учреждений. Поэтому не удивительно, 
что конкурс при поступлении в неё в июне прошлого года был 17 человек 
на место. Ожидается, что нынче он будет еще больше. Учиться здесь 
престижно: гимназия основана в 1998 году по приказу ректора Г.Куцева 
специально для способных и одаренных детей со всей Тюменской облас
ти. Около двухсот старшеклассников обучается сегодня в четырех десятых
и четырех одиннадцатых классах по естественнонаучному, гуманитарно
му, историко-правовому и экономико-географическо
му направлениям.

В академической гимназии есть своя специфи
ка обучения. Она заключается в глубокой, основа
тельной подготовке учеников по всем предметам, , 
причем есть занятия, которых не бывает в 
обычных общеобразовательных школах. Не 
каждая школа может похвастаться компьюте
рами, стоящими в каждом классе, и спутни
ковым телевидением. Большинство 
гимназистов участвует в городских, 
областных, российских олимпиадах и 
конференциях. И побеждают. О 
блистательных знаниях учащихся 
гимназии все наслышаны. Но ведь 
не учебой единой жив гимназист. У 
будущих студентов университета 
полная и интересная внеклассная 
жизнь. А какая именно, рассказыва
ет заместитель директора по 
воспитательной работе Татьяна 
Анатольевна Ямова.

- Татьяна Анатольевна, зачастую 
создается впечатление, что 
гимназисты только учатся. 
Успевают ли они отдыхать?
- Гимназисты успевают всё. У 

ребят, которые приходят к нам учиться, 
уже выработана привычка к быстрому 
ритму жизни. Качество всего, что они 
делают, всегда высокое. Многие из 
них, учась в общеобразовательной 
школе, ходили в музыкальную, 
спортивную школы. У половины 
гимназистов есть музыкальное образо
вание. Все свои таланты ребята имеют 
возможность реализовать во внеучебной 
деятельности, на наших праздничных 
концертах, которые бывают частью 
большинства мероприятий. Мы 
стараемся, чтобы никто не зарыл свои 
таланты в землю.

- Неужели все дети, которые 
приходят к вам учиться, талант
ливые?
- Каждый ребенок талантлив с 

рождения. Всё начинается с детства, с 
семьи. Родители первые, кто помогает 
реализовать таланты, вовремя приучив 
детей к труду, занятиям в кружках, 
направив в специализированные школы. 
Многое зависит и от первого школьного 

учителя. Большинство гимназистов 
успевают совмещать учебу с другими 
занятиями. Да, это сложно, трудно, но 
необходимо для гармонического развития 
личности. Мы стараемся помочь нашим 
воспитанникам. Личность заметно 
развивается во внеучебной деятельности, 
и поэтому большое внимание в гимназии 
обращается на-проведение всевозможных 
мероприятий, праздников, конкурсов. 
Гимназисты очень тесно общаются 
между собой. Все они как одна семья, 
которая живет одной жизнью.

- Чем же особенна гимназическая 
жизнь?
- Она интересная, и могу привести 

массу примеров. Очень любят ребята 
«Литературную гостиную», которая 
проходит под руководством учителя 
литературы Лидии Андреевны Лейс. В 
первую субботу' февраля на вечер 
встречи пришли ребята наших двух 
выпусков. Они читали свои стихи, пели 
песни под гитару, то есть делились 
своим творчеством. Гостиная называлась

«Времен связующая нить». Приятно, 
что связь между выпускниками и 
сегодняшними гимназистами существует 
и в поэзии. Интересно проходят у нас 
встречи с почетными гражданами города, 
«круглые столы», которые организует 
учитель истории, завуч Ольга Георгиев
на Розовик. Ученики выпускают свою 
печатную газету «Поколение NEXT», 
которая появилась на втором году жизни 
гимназии. Раньше она выходила раз в 
четверть. Теперь хотим сделать её 
еженедельной. Очень много в гимназии 
проходит конкурсов, начиная с конкур
сов стенных газет, которые выпускаются 
к каждом}' празднику, и заканчивая 
конкурсами сочинений, рисунков, 

фотографий и видеорепортажей. Все М 
мероприятия оценивает учительское 
жюри, и в конце полугодия на торже
ственной линейке победители награжда
ются дипломами, подарками, денежными 
премиями. На этих же линейках мы 
отмечаем лучших в учебе, науке и 
других видах деятельности.

- Можете похвастаться лучшими 
из лучших?
- Лучших выделить всегда сложно, 

перечислить можно всех гимназистов. 
Одной из самых ярких учениц является 
наша вокалистка Людмила Юрченко. 
Недавно она ездила выступать в 
Екатеринбург, сейчас её приглашают на 
международный фестиваль. На 
аккордеоне очень хорошо играет Миша 
Можаев, на виолончели - Света 
Гуркова, на флейте - Тимур Юсупов. 
Многие наши ученицы занимаются в 
городском танцевальном коллективе 
«Европа». Это Лена Классина, Ия 
Макиева, Вера Ржаницына.

- И учатся они замечательно?

- Все в гимназии учатся очень 
хорошо. Кстати, в нашем первом 
выпуске 14 человек окончили гимназию 
с медалями, во втором - 10, а нынче по 
предварительным данным ожидаются 
более 20 человек. Это почти четверть 
всех учащихся! Кроме того, у нас 29 
гимназистов из десятых и одиннадца
тых классов получают ректорские 
стипендии. Многие ребята не только 
успевают учиться и заниматься 
любимым делом, но и делают то и 
другое на высоком уровне. Яркими 
примерами являются те, кто идет на 
медали: Саша Никулина играет на 
фортепиано, Алеша Щербин дружит со 
спортом, Валера Карташов отличный
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важно. /Таня М./

- Не часто, но беседуем. Я никогда 
им не лгу. Больше откровенничаем с 
мамой. Но когда случаются с ней раз
ногласия. папа принимает чаще мою 
сторону. Значит, он понимает меня 
лучше, чем мама. /Света С./

- По душам? Никогда! /Марина Г./
- Свои- проблемы я решаю либо 

сама, либо с подругой. /Татьяна/
- Не беседовал ни разу по душам. 

/Коля Р./
- Думаю, что лучше меня понимает 

мама, но мои секреты она рассказыва
ет отцу, а мне это не нравится. /Юля Б./

- Папа вообще не имеет представ
ления о том, что у меня могут быть

ие-то проблемы, да и маме я не 
бенно доверяю... /Кристина /

- Я думаю, что я не нуждаюсь в та
ких беседах. Иногда бывают ситуа
ции, когда мне нужен родительский 
совет, тогда я иду к маме. /Наташа А./

- Никто меня не понимает. /Юра М./
- С ними .побеседуешь - мне же и 

достанется! /Макс/
- С родителями серьёзно говорить 

нельзя! /Настя/
- Я часто беседую с мамой, и она 

меня понимает. /Костя М./
- Бывает, что беседуем, но они всё 

равно меня не понимают. /Катя/
- Маме на меня наплевать, ей толь

ко оценки хорошие подавай, а папа 
лучше меня понимает. /Ксюша /

- Меня прекрасно понимают оба 
родителя и всегда. /Татьяна В./

- Какая может быть беседа - им 
лишь бы поругаться. /Ольга Б./

- Считаю, что у меня должны быть 
свои секреты, которые родители не 
должны знать. Нельзя им полностью 
открываться. /Наташа О./

- Родители непредсказуемы, лучше 
не рисковать... Ира С./

- Мои родители оба понимают 
меня. Я не могу сказать, кто из них 
мне ближе. /Земфира /

- Отец всегда может дать дельный 
совет, поэтому чаще общаюсь с ним. 
/Алёна /

- По душам раз 5-6 в год потолку
ем. Лучше понимает мои проблемы 
мама, но зачастую я их сам не пони
маю. /Виталий /

- С мамой душевнее. /Андрей /
Как ты считаешь, почему твои 

родители не всегда тебя понимают?
Потому что...
- ...они жили в другое время, ког

да всё было по-другому. /Андрей С./
- ...подражают своим родителям в 

манере воспитания детей, но време
на изменились, и молодёжь хочет 
больше свободы. /Алёна /

-.. .они представители другого по
коления и у них другие взгляды на 
жизнь, родители забыли своё дет
ство, они даже не пытаются поста
вить себя на моё место. /Михаил/

- ...у них своих проблем хватает. 
/Ирина /

-.. .они хотят уберечь меня от пло
хого любым способом. /Наташа О./

- ...ищут любой повод, чтобы по
ругать меня. /Ольга Б./

- ...потому же, почему и я не по
нимаю их. /Таня В./

-...взрослые считают, что дети 
должны делать то, что им приказы
вают родители. А я так не считаю. 
/Алексей Г./

- ...проблема в самих родителях. 
Они всё забыли. Забыли, как весело 
гулять на улице, как веселиться до 
упаду. Люба С.

- ...иногда мы, дети, сами не дела
ем ничего для того, чтобы нас поня
ли. /Лена М./

- ...иногда по своему мышлению 
они похожи на динозавров, живущих 
в далёком прошлом. /Игорь О.

- ...они просто несправедливы ко 
мне. /Светлана /

- ...в нашей семье такого почти не 
бывает. Родители всегда стараются 
меня понять и поддержать в любой 
ситуации. Они прожили дольше и 
понимают что к чему. Поэтому все
гда дают дельные советы, которые 
помогают мне. /Таня М./

-.. .родители забыли, что когда они 
были молодыми, им тоже хотелось не 
зависеть от своих родителей. Дима

Многие ребята сейчас уходят из 
дома, пополняя армию беспри
зорников. живущих без родитель
ской опеки.

Ты тоже считаешь, что можно 
прожить и без родителей?

- Думаю, что дети убегают из дома, 
потому что их родители пьют, курят, 
наркоманят, бьют своих детей. Мне 
повезло, что мои родители не такие. 
/Ольга /

- Бывает, что с родителями жить 
иногда просто невозможно из-за не
понимания друг друга. Хочется уйти, 
но мне нужны деньги, жильё, еда... 
/Люба /

- Скапливается слишком много 
моральных, социальных и психоло
гических проблем. Конфликт за кон
фликтом изо дня в день. Как тут не 
убежишь? /Андрей /

- Чаше всего уходят из-за неблагоп
риятной обстановки в семье, непони
мания родителями наших проблем. 
Мне родители нужны, чтоб воспиты
вали нас с сестрой и из-за материаль
ных потребностей. .Алёна

- Я считаю, что родители моей под
руги лучше понимают её. чем мои 
меня. Когда в семьях нет взаимопо
нимания. дети уходят. /Елена К.

- Когда дети трудные, с ними трудно 
общаться. Родители не могут и не хо
тят влезть в шкуру своих детей. Но, по- 
моему. родители нужны всем. Таня М.

- Мои родители заботятся обо мне, 
помогают, они мне нужны как воз
дух. Непонимание в семье очень 
страшно. Особенно, когда применя
ют физическуто силу, сильно притес
няют, это совсем не жизнь. Света С.

- Алкоголизм и жёсткость роди
телей выгоняют детей на улицу. С 
такими и в школе трудно общать
ся. Надо, чтоб было куда податься 
бездомным, например, в суворовс
кую, спортивную с жильём, пожар
ную, церковную, ещё какую-нибудь 
школу. Я бы при воинской части 
сыном полка пожил, как в войну, 
или в военную школу подался. И 
будет меньше бродяжек. /Антон

- Всё зависит от родителей. Ваня П.
- Главная причина - отсутствие вза

имопонимания. А что касается меня, 
то мне нужны от них деньги, день
ги, деньги! /Катя Б./

- Родители - это точка опоры. Не 
понимаю, как можно уйти от них. 
/М. Б./

Как вы будете строить свои отно
шения с вашими будущими детьми?

- Буду внушать им принцип «Уче
нье свет, а неученье - тьма» и воспи

тывать их в соответствш! с этим по
стулатом! /Виталий

- Когда мои родители ведут себя 
неправильно по отношению ко мне. 
то я говорю себе: «Я никогда не буду 
так обращаться со своими детьми». 
/Земфира

- В духе времени... /'Наташа О.
- Так же, как меня воспитывают 

мои родители. Михаил,
- Буду им другом. Таня. Ксюша, 

Виктор. Катя/
- Полностью противоположно тому, 

как воспитывают меня. Таня М.
- Так. чтобы мой сын от меня ни

чего не скрывал, а. наоборот, стре
мился поведать мне то. что накопи
лось на дутпе. /Юля Г./

- Как захочу, так и буду воспиты
вать. .Татьяна

- Буду отпускать на дискотеку; по
купать одежду, какую хочет, разрешу 
поддерживать отношения с противо
положным полом. Лена

- Когда я буду мамой, мои дети 
будут со мной откровенны, но если 
говорить что-то не захотят, принуж
дать не буду. По себе знаю, всё рав
но потом расскажут. /Светлана С./

- Я постараюсь понять и помочь 
своим детям, в какую бы ситуацию 
они ни попали. /Таня М./

- Постараюсь, чтобы мне доверя
ли любые секреты. /Ирина С./

- «Дедовщины» по отношению к 
своим детям никогда не допущу в 
отличие от своих родителей. /Анна

- Никогда не буду бить и ругать 
своё чадо. Буду приносить гостин
цы с работы, читать ему сказки, бе
седовать с ним по душам обо всём. 
/Оля Б./

Опрос провею Р.Сергеева

«
|хматист. У нас очень сильная 
манда по шахматам, её капитан - 
Костя Севрюгин. Есть ребята, которые 
профессионально занимаются компьюте

рами, программированием. Гимназисты 
и в учебе, и в творчестве блистательно 
смотрятся не только на городском, но и 
областном, российском уровнях.

- Какие мероприятия, проводи
мые гимназией, больше всего 
нравятся учащимся?
- Дни здоровья, которые проходят в 

рамках программы «Здоровье». Таким 
образом, мы иногда устраиваем для 
гимназистов «передышку» от учебы. 
Чаще всего дни здоровья проходят в 
виде соревнований на стадионе «Гео
лог». После всех пройденных этапов 
подсчитываются очки, подводятся итоги 
и вручаются призы. Неотъемлемая черта 
характера гимназиста - лидерство. Всем 
хочется победить, но противостояния у 
нас никогда нет, потому что команды 
формируются сборные. Зимой, как раз 
во время олимпийских игр, мы проводи
ли День здоровья в «Алых парусах». 
Это были соревнования по биатлону. 
Что касается обычных уроков физкуль
туры, то у нас они отличаются от уроков 
в других школах. Ученики могут выбрать 
секцию по своему желанию: спортивные 
игры, занятия в бассейне, самооборону. 
Наша цель - привить ребенку любовь к 
движению. Вместо уроков физкультуры 
иногда проводятся спортивные встречи с 
командами факультетов университета. И 
чаще всего гимназисты оказываются 
победителями.

- Спортивные мероприятия, 
насколько я знаю, - это только 
часть программы «Здоровье», 
которая действует в гимназии?

- «Здоровье» - это основательная 
программа, разработанная мной и 
одобренная профессором, заведующим 
кафедрой валеологии ТюмГУ В.М.Чи- 
маровым. В рамках программы прово
дятся медосмотры. Во время уроков у 
нас есть физкультминутки. В кабинетах 
стоят ионизаторы, кондиционеры, 
которые компенсируют недостаток 
кислорода. В каждом классе есть 
ответственные за проветривание 
кабинета, учащиеся ходят только в 
сменной обуви. У гимназии появилась 
своя раздевалка, после большой 
перемены производится мьггье пола с 
хлоркой. В учебный предмет «Здоровый 
образ жизни» ввели тему «Фитотера
пия», которой нет ни в одной из школ. 
Это изучение трав, их сбор, хранение, 

приготовление отваров. Большое 
внимание уделяем теме питания. И всё 
рассматриваем индивидуально, в 
зависимости от особенностей организма.

- И гимназисты стали болеть 
реже, чем раньше?
- Второй год есть подтверждение 

этому. В школе они болели чаще. Но 
на такие результаты влияет и другой 
фактор: повышается ответственность к 
учебе. А когда человек чувствует 
ответственность, у него срабаты
вают внутренние силы организма. 
Полноценно отдохнуть гимназис
ты могут на каникулах.

- А как ребята отдыхают во 
время каникул? Наверняка 
гимназисты занимаются 
чем-то интересным.
- Летом мы ездили в 

оздоровительный центр «Крас
ная гвоздика» на берегу 
Азовского моря. В прошлом 
году все ректорские стипендиаты 
получили бесплатные путевки от 
университета в «Солнышко». В 
течение учебного года мы с 

гимназистами ездим в Екатеринбург. 
Ялуторовск - город декабристов. 
Побывали в Кунгурских пещерах, в 
Тобольске. На зимних каникулах 
обычно ездим в Москву или Санкт- 
Петербург. Летом бывали в Сочи, 
Адлере, Крыму. Нынче хотелось бы 
съездить в Чехию с экскурсиями по 
замкам, посетить аквапарк.

- Давайте вернемся к мероприя
тиям, которые проходят в течение

Медалисты.

учебного года. Какие праздники у 
гимназистов любимые?
- Самый главный праздник для 

наших учащихся - это День гимназиста 
19 октября, когда был создан Царско
сельский лицей. Знаменателен этот день 
тем, что одиннадцатиклассники принима
ют в свою семью «новоиспеченных» 
гимназистов, вручают им значки. У нас 
есть свой символ, свой гимн. Десяти
классники хором дают традиционную 

клятву «неукосните.\ьно соблюдать 
«Кодекс учащегося гимназии », «прини
мать сердцем великую роль просвеще
ния», «учиться точно мыслить», 
«учиться светлому и вечному'». Новогод
ние праздники мы по традиции прово
дим в «Алых парусах», где устраиваем 
конкурсы костюмов, соревнования, 
катаемся на лыжах, лошадях. Увлека
тельно проводится День учителя. Он в 
гимназии является днем самоуправления.

Ученики для преподавателей 
организуют кафе «Сладкоежка», а 
после окончания всех пар проводит
ся концерт. Здесь фантазии и 
творчеству гимназистов нет предела!
- А какой праздник считается 
самым-самым...?

- Настоящим апофеозом бывает 
Последний звонок. Ребята проща
ются со своим учебным заведением, 
поэтому все бывает особенно 
торжественно, говорится много 
теплых слов учителям. Мы всегда 
приглашаем почетных гостей: 
представителей областного департа
мента и городского управления по 
образованию, представителей 
городской администрации. Очень 
красиво проходит выпускной вечер, 
который торжественно начинается в 
Белом зале университета с вручения 
аттестатов. Затем по традиции 
возлагаются цветы к двум памятни

кам. над которыми мы держим шефство. 
Продолжается праздник по традиции в 
загородном центре отдыха -Эльдорадо». 
Там выпускники встречают рассвет - 
символ встречи новой жизни.

- Татьяна Анатольевна, в учебное 
время в гимназии жизнь и так 
кипит. Зачем же проводить много 
мероприятий?
- Я убеждена, что внеучебная 

деятельность необходима гимназистам.
Ведь любые мероприятия, от 
большого гимназического до 
простого внутриклассного, обяза
тельно включают органически 
соединенные воздействия на все три 
сферы личности: сознание, эмоции, 
поведение. Любая деятельность 
гимназистов является воспитываю
щей, так как в ходе воспитательного 
процесса делается акцент на 
ценностное отношение их ко всему, 
что они делают, с позиции истины, 
добра и красоты. При этом позиция 
педагога - «рядом».

А.Бучинская
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Президенту Владимиру Путину приходят сотни тысяч писем ежедневно. В том числе и из Тюме
ни. Но, публикуя сегодняшний деловой эпистоляр профессора Чимарова, мы преследуем одну 
цель - дать информацию о состоянии нашего с вами здоровья. Нам кажется, цифры, приведен
ные в письме, заслуживают самого внимательного прочтения и изучения. Делайте выводы.

(Продолжение. Начало в УиР№14)

Наблюдается прогрессирующее ухуд
шение физического развития детей, 
проявляющееся дефицитом массы тела, 
уменьшением его размеров, задержкой 
роста и полового созревания, снижени
ем функциональных возможностей. 
Низкое или ниже среднего физическое 
развитие отмечается уже у 18-24% де
тей, а число низкорослых достигло 8%. 
Акцелерация сменилась децелерацией. 
В дошкольном возрасте у 65-68% детей 
формируются множественные наруше
ния функционального состояния, 15- 
17% детей приобретают хроническую 
патологию и только в лучшем случае 
менее трети дошкольников являются от
носительно здоровыми. В течение дош
кольного периода у 30-40% детей отме
чаются отклонения со стороны опорно
двигательного аппарата, нервной сис
темы, у 10-25% - со стороны сердечно
сосудистой системы, у 20-25% - носог
лотки и т. д. Уровня «школьной зрелос
ти» в 6 лет достигает менее 50% детей.

За время обучения в школе в 4-5 раз 
возрастают нарушения органов зрения, 
в 3 раза - опорно-двигательного аппара
та и желудочно-кишечного тракта, в 2 
раза - функциональные нарушения сер
дечно-сосудистой системы, в 2,5 раза - 
заболевания крови, в 3 раза - аллерги
ческие заболевания, в 2,5 - 3 раза - гине
кологические заболевания у девочек. Ус
тановлено, что в среднем по России у 45- 
50% выпускников школ имеются серь
езные морфофункциональные отклоне
ния, а у 40-45% - различные хроничес
кие заболевания. При этом у каждого 
второго школьника отмечается несколь
ко хронических заболеваний, сочетаю
щихся часто с функциональными нару
шениями. До 80% учащихся имеют нер
вно-психические расстройства. Боль
шинство исследователей отмечают, что 
среди выпускников школ практически 
здоровых имеется не более 5%.

В последние 10 лет произошли суще
ственные негативные изменения физи
ческого и психического здоровья подро
стков. Среди них в 15 раз увеличилось 
число низкорослых, масса тела уменьши
лась па 4-5 кг, почти у 90% отмечаются 
признаки дефицита витаминов, у 50% - 
различные хронические заболевания. 
Около 80% юношей по состоянию здо
ровья не годны к службе в армии, при 
этом среди ограничивающих годность 
заболеваний 20% составляют психичес
кие расстройства. Подростковая смерт
ность почти сравнялась с темпами рос
та смертности пожилых людей.

ИСТОРИЯМ

Каждый день с экрана телевизора до
носится призыв: «Впиши себя в историю! 
Не забудь поучаствовать в переписи!».

Кто же первым предложил пересчиты
вать подданных? Есть сведения, что еще за 
две тысячи лет до нашей эры в Китае про
водилась перепись населения. Однако эти 
учеты были весьма примитивными и охва
тывали не все, а только часть населения. 
Первые переписи были тесно связаны с 
системой налогообложения. Учитывали лишь 
тех, кто должен был платить налоги, как 
бы это ни называлось, - налоги, подати, 
тягло, дань или как-нибудь по-другому.

В Средние века Европа была раздроб
лена на мелкие княжества, королевства и 
прочие удельные владения. Поэтому учеты 
населения проводились лишь в особых слу
чаях: после опустошительных войн, голод
ных лет, эпидемий. Согласно историчес
ким источникам, после нормандского заво
евания в конце XI века в Англии происхо

Высокий уровень заболеваемости, 
травм и отравлений является причи
ной быстрого роста числа инвалидов 
- их в стране уже более 9 миллионов. 
Только за один 2000 год впервые при
знано инвалидами свыше одного мил
лиона ста тысяч человек. При этом 
45% из них - лица трудоспособного 
возраста.

Резкое ухудшение состояния здоро
вья, наряду с другими факторами, при
вело к увеличению смертности и сни
жению средней продолжительности 
жизни. У мужчин продолжительность 
жизни сократилось до 59 лет, что в 
среднем на 10-15 лет меньше, чем в 
экономически развитых странах; у 
женщин она составляет 72 года, что 
также меньше (на 6-8 лет) уровня, от
мечаемого в западноевропейских стра
нах. На протяжении последнего деся
тилетия наблюдался высокий темп ро
ста смертности людей трудоспособно
го возраста (30-49 лет), среди которых 
мужчины составляют 80%. Показате
ли смертности мужчин в 4 раза выше, 
чем женщин, и в 2-4 раза превышают 
уровень смертности мужчин в эконо
мически развитых странах.

Высокая смертность сочетается в 
последние годы с крайне низкой рож
даемостью, что обусловило в конеч
ном итоге выраженную депопуляцию. 
Убыль населения России за период 
1991-2001 гг. (на 01. 10. 2001 г.) со
ставила около 7,5 миллиона человек. 
Демографы утверждают, что если в 
ближайшие годы в стране не изменит
ся отношение к здоровью, то через 15 
лет россиян будет меньше уже на 22 
миллиона...

В настоящее время, как считают экс
перты ВОЗ, по показателю «Уровень 
здоровья нации» Россия занимает 69-е 
место, а российское здравоохранение - 
130-е. Общественность, да и властные 
структуры, заблуждаются, переклады
вая ответственность за здоровье насе
ления, а потом и вину за его низкий уро
вень на медицину. Разве может здраво
охранение справиться с такими масш
табными проблемами, как алкоголизм, 
наркомания, загрязнение опасными для 
организма человека веществами возду
ха, водоемов, почвы, пищевых продук
тов, высоким уровнем травматизма, 
ростом числа инвалидов, производ
ством и продажей недоброкачествен
ных продуктов питания, массовым та
бакокурением, нищетой, бродяжниче
ством и т. д., ведущими в итоге к утрате 
здоровья?

дит первая и единственная в то время в 
Европе всеобщая перепись населения и 
имущества, известная как «Doomsday Book», 
т.е. Книга Судного Дня. В эту книгу были 
занесены все дома и замки Англии.

На Руси первая перепись связана с та
таро-монгольским нашествием. И проведе
на она была в 1245 году, чтобы знать, как 
много дани следует собирать ордынским 
ханам. Вслед за ней состоялось еще три 
переписи, примерно через 14 лет каждая.

В XIV - XVI вв. результаты перепи
сей записывались в специальные книги, по
лучившие название - «писцовые книги». Что 
только ни фиксировалось в писцовых кни
гах - от сведений о башнях городских крем
лей до известий о породах промышляемой 
в озерах рыбы. Тем не менее писцовые 
описания все же не были учетами населе
ния. В ходе их выявлялись только вла
дельцы дворов, иногда указывались сыно
вья хозяина. A уж женщин никто не счи

Некоторые 
неучитываемые 

причины ухудшения 
здоровья 

Причин снижения здоровья населе
ния РФ много, и их всесторонний ана
лиз не входит в мою задачу. Однако 
наиболее важные и, на мой взгляд, ос
новополагающие следует назвать. 
Прежде всего - это отсутствие в обще
ственном и индивидуальном сознании 
представления о здоровье, как о важ
нейшей ценности бытия. У нас не при
нято проявлять заботу о здоровье на 
превентивном уровне; о нем вспоми
нают лишь при его утрате. Несмотря 
на обвал патологии, высокую инва
лидность, смертность, сокращение 
продолжительности жизни, выражен
ную депопуляцию,на протяжении де
сяти последних лет не предпринима
лось эффективных мер по обеспече
нию здоровья. В стране не разработа
на стратегия укрепления здоровья на
селения, отсутствует национальная 
доктрина здоровья, нет федерального 
и региональных центров формирова
ния здоровья (не путать с оказанием 
медицинской помощи Минздравом, 
департаментами здравоохранения на 
местах). Нет системы формирования 
здоровья детей в семье, в образова
тельных учреждениях; здоровью целе
направленно, последовательно детей 
не учат. На всех этапах образования у 
подрастающего поколения не форми
руется мотивация на сохранение и со
вершенствование индивидуального 
здоровья; желание, стремление быть 
здоровым у детей, подростков, моло
дежи, да и взрослых людей, не воспи
тывается. Большинство россиян, в ос
новном, не знают, как оценить уро
вень своего здоровья, как его сбере
гать в различных ситуациях, какие су
ществуют способы и средства его вос
становления своими силами, что нуж
но делать для укрепления, повышения 
личного здоровья. Потому что никто 
и нигде их этому не учил.

Поскольку в общественном сознании 
отсутствует идея отношения к здоровью 
как высшей ценности, у отдельно взя
того россиянина его здоровье среди 
приоритетов соответственно не значит
ся, а у некоторых граждан формирует
ся безразличное к нему отношение. Вот 
и получилось, что мы в настоящее вре
мя - больная нация с ежегодно увели
чивающейся депопуляцией.

тал. Для того чтобы использовать статис
тические сведения писцовых книг, совре
менные историки применяют специальные 
формулы, позволяющие рассчитать пример
ное количество в том или ином городе и 
селении. Кстати, в те времена налог соби
рался «со двора», вне зависимости от ко
личества проживающих там людей.

Наступает восемнадцатый век, со все
ми теми изменениями, которые принес 
Петр I. В российском обществе очень мно
гое изменилось. Новому государству, пост
роенному императором Петром, нужно было 
знать более-менее точное число подданных. 
И в 1718 году был издан указ, которым 
предписывалось «взять сказки у всех (дать 
на год сроку), чтобы правдивые принесли, 
сколько, у кого, в которой деревне душ 
мужеского пола...». Составленные подоб
ным образом списки («сказки») были со
браны лишь к 1721 году, а затем в течение 
следующих трех лет были подвергнуты про

Неиспользуемые 
резервы и пути 

улучшения здоровья 
Не принимать во внимание сложивше

еся к настоящему времени состояние фи
зического и тем более психического здо
ровья чревато серьезными последствия
ми для социально-экономической сферы, 
уровня обороноспособности страны, раз
вития науки, образования, культуры, 
практически всех сфер жизни общества. 
Устойчивая тенденция к снижению интел
лектуального уровня, деградация физи
ческого здоровья немалой части населе
ния в сочетании с высокой смертностью 
людей трудоспособного возраста и депо
пуляцией могут оказаться громадным 
препятствием для восстановления эконо
мики. Основополагающим условием вы
живания и возрождения России является 
обеспечение достойного уровня духовно
го, психического и физического здоровья. 

Улучшение здоровья населения Рос
сии - труднейшая проблема, связанная с 
социально-экономической ситуацией в 
стране. Поскольку ожидать быстрого 
подъема экономики не приходится, не
обходимо на первых порах находить и 
использовать способы повышения уров
ня здоровья с минимальными затратами 
на их реализацию. В нашей стране, как 
это ни покажется странным, имеются 
практически неиспользуемые резервы, 
достаточно эффективно востребованные 
в некоторых развитых странах. При этом 
затраты при их реализации в десятки раз 
меньше по сравнению с расходами на ле
чебную медицину.

Мои предложения по улучшению здо
ровья населения России затрагивают 
лишь некоторые аспекты решения этой 
сложнейшей и многогранной проблемы, 
но хочется надеяться, что они имеют прин
ципиальное и перспективное значение.

Для преодоления кризиса здоровья на
ции надо пересмотреть в корне отноше
ние к нему государства, общества, каж
дого гражданина. Прежде всего, следует 
признать на самом высоком государствен
ном уровне, что состояние здоровья на
селения в настоящее время - проблема и 
задача номер один для государства. И под
твердить на деле соответствующими ука
зами, законами, постановлениями и твер
дой, последовательной их реализацией.

Важнейшая задача - возро
дить, сформировать в обще
ственном сознании убежден
ность в том, что здоровье - 
высшая ценность всех и каж
дого. Формирование здоро
вья, здоровый образ жизни 
признать национальной иде
ей. Поставить национальную 
цель - россияне должны стать 
вновь здоровой нацией! Со
здать национальную доктри- 

верке - «ревизии». С тех пор учеты населе
ния в России стали называться «ревизия
ми». До отмены крепостного права пропью 
десять ревизий. Последняя ревизия прово
дилась в 1859 году. К данным, собранным 
во время ревизий, можно относиться скеп
тически, но других сведений о числе насе
ления Российской империи у нас почти нет.

Формуляр ревизской сказки мог менять
ся, но состав сведений был достаточно об
ширным: имя, отчество, фамилия владельца 
двора, его возраст (причем указывался и 
возраст, зафиксированный по предыдущей 
ревизии): далее - имя и отчество членов 
семьи с указанием возраста и отношение к 
главе семьи (жена, сын, дочь). В ревизской 
сказке отмечался размер подати, имуществен
ное положение главы семьи, а иногда наци
ональность и даже физические недостатки.

После реформы 1861 года переписи 
населения проводились как в отдельных 
городах, так и целых губерниях. Однако 
обычно они представляли собой полицей
ские «народосчисления», при которых у 
домохозяев просто собирали сведения о 
числе даже не проживающих, а пропи
санных в их домах жителей.

Первая и единственная всеобщая пе
репись населения Российской империи бььча 
проведена в начале 1897 года. Инициато
ром ее стал выдающийся русский ученый 
П.П. Семенов-Тянь-Шанский. Эта пере
пись была подготовлена и проведена в 1897 
году, по состоянию на 28 января (9 фев
раля по новому стилю). До этого с 1860 
по 1889 гг. было проведено 79 местных 
городских переписей (в частности, в Пе
тербурге в 1861,1862,1864,1869 и 1881 
гг., в Москве - в 1871 и 1882 гг., в Киеве 
- в 1874 г.). Перепись 1897 года была 
первой и единственной всеобщей перепи
сью населения царской России. Эти све
дения до сих пор не теряют своей ценнос
ти для изучения истории страны.

об этом говорят >
ну здоровья как приоритетную идеоло
гию государства, разработать стратегию 
улучшения уровня здоровья, организо
вать федеральный и региональные цент
ры его формирования. Надо провозгла
сить примат духовного здоровья, поднять 
престиж нравственного и физического 
здоровья в глазах как детского, так и 
взрослого населения на самый высокий 
государственный и общественный уро
вень, обеспечив его моральными и мате
риальными средствами поощрения, фор
мировать моду на здоровье, его приори
тетность среди других жизненных цен
ностей.

К сожалению, мы отстали от Запада в 
этом на много лет. В современном циви
лизованном мире произошла переоценка 
ценностей и на первое место среди важ
нейших приоритетов вышло здоровье. В 
развитых странах люди хотят быть здо
ровыми, долго жить, отлично выглядеть. 
Стремление к здоровью у них вонн^Ь 
моду; на людей, не поддерживающих 
в хорошей физической форме, небрежно 
относящихся к своему здоровью, смотрят 
в лучшем случае неодобрительно. Есть и 
ещё мотивы, побуждающие сохранять 
здоровье: в ряде экономически развитых 
стран медицинская помощь стоит очень 
дорого, из-за болезни человек может ут
ратить конкурентоспособность, лишить
ся средств к достойному существованию. 
Практичные деловые люди поняли, под
считали и сделали вывод, что лучше быть 
здоровым и богатым, чем больным и бед
ным, никому не нужным человеком.

Эксперты Всемирной организации 
здравоохранения установили, что в на
стоящее время здоровье на 20-25% оп
ределяется экологическими факторами, 
до 20% - генетическими, на 8-10% обус
ловлено состоянием медицинской помо
щи и на 50% зависит от условий и обра
за жизни. Если доказано, что психичес
кое и физическое здоровье человека в 
50% случаев зависит от образа жизни, 
то, следовательно, для повышения его 
уровня необходимо основные усилия с^ 
средоточить на формировании чдорс^Ж 
го образа жизни. Вот он, практически!^^ 
используемый в нашей стране мощный 
резерв улучшения здоровья населения!

(Продолжение следует)

В.М. Чимаров.
заведующий кафедрой валео- 

логии Тюменского государствен
ного университета, доктор меди
цинских наук, профессор, дей
ствительный член Российской 
академии социальных и гумани
тарных наук, заслуженный врач 
России, изобретатель СССР.

Первая советская перепись населения 
была проведена в 1920 г. в условиях граж
данской войны и разрухи. Переписью 
было охвачено только 72% населения 
страны, так как в ряде районов еще ве
лись военные действия.

Все население страны впервые под
считали в декабре 1926 г. Следующая 
же перепись проводилась в январе 1937 г., 
но ее результаты были ошеломляющими. 
Сталин назвал ее «вредительской», и все 
результаты были засекречены.

Основных причин для засекречивания 
было две. Первая - в результате переписи 
проявились страшные последствия голода 
1932-1934 годов, когда страна потеряла, 
по разным данным, от 6 до 8 млн. чело
век. Причина вторая - «неправильный» 
вопрос в опросных листах о религиозных 
убеждениях населения привел к «неуте
шительным» данным. Вопрос звучал при
мерно так: к какому вероисповеданию при
надлежит опрашиваемый? Даже неверую
щие люди отвечали: православный, мусуль
манин и т.п. По итогам переписи получа
лось, что в стране «воинствующего атеиз
ма» собственно атеистов почти нет. В ре
зультате организаторы и многие рядовые 
исполнители переписи оказались в лаге
рях, а часть из них была расстреляна.

А уже в 1939 году была проведена 
новая внеплановая перепись, которая дала 
уже «правильные» результаты. Тем не 
менее они так и не были опубликованы.

Следующие переписи в СССР состо
ялись в 1959, 1970 и 1989 ГТ. Данные, 
полученные в 1989 г., с небольшими по
правками, до настоящего времени исполь
зовались при статистических расчетах.

Остается надеяться, что перепись 
населения, намеченная на 2002 год, по
зволит увидеть. какими стали люди Рос
сии и сама страна.

В. Клюева
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Стамбул. Кейптаун. 
Знакомство с городом

Москва 25 февраля 2002 года, 
распрощались со своими старыми 
телями-земляками, давшими нам 

кров в этом городе, и отправились в 
далекое путешествие. Первая неприят
ность ожидала у входной двери 
подъезда дома. Она была закрыта и 
никак не хотела открываться. Домофон 
почему-то не хотел отпускать нас в 
дальний вояж.

Минут через 10 мы все же 
выбрались из заточения и без особых 
трудностей добрались через всю 
столицу в аэропорт Шереметьево-2, 
по пути сделав последнюю покупку 
для презентов: 4 бутылки националь
ного напитка, «Столовое вино №21», 
если верить словам продавщицы, 
хорошего качества.

Формальности с оформлением 
полетных документов уладили без 
проблем. А то, что самолет турецкой 
авиакомпании 
«Боинг-737» 
вылетел с неболь
шой задержкой, 
для нас было не 
столь уж важным.

Аэропорт 
Стамбула нас 
удивил. Это 
громадное здание 
с большими 
пролетами 
выполнено в 
металлоконструк- 
циях с использова
нием современных 
отделочных 
материалов, с 
полами и колонна
ми из отполиро
ванной мраморной плитки, с бегущей 
дорожкой. Сравнение с отечественны
ми аэропортами, даже столичными, 
было явно не в нашу пользу.

В Стамбуле нам предстояло сделать 
пересадку на самолет все гой же 
авиакомпанци, следующего по маршруту 
Стамбул - Йоханнесбург - Кейптаун. 
Времени до вылета было достаточно, 
чтобы мы смогли несколько часов побыть 
в городе. Визу оформили в течение пяти 
минут. Предъявили паспорта и уплатили 
30 долларов за троих, так как к нашей 
компании, куда входил я и моя дочь 
Люба, присоединилась еще в Петропав
ловске-Камчатском Леночка.

Моросил мелкий дождь, над 
Стамбулом висели низкие тучи, 
температура - +9. Мы, кто в шубе, 
кто в теплой куртке, наняв такси, 

отправились смотреть, как сказала 
одна известная киногероиня, «город 
контрастов». Нас заранее предупре
дили, что в городе могут быть 
«пробки», так что с учетом этого 
фактора на все нам отводилось 4 
часа. Куда поехать? Конечно же, в 
центр, к собору Святой Софии. 
Шофер-турок, мало-мальски говорив
ший по-болгарски, понял, чего мы 
хотим, и за 10 долларов доставил нас 
в назначенную точку.

Серый день быстро сменился 
сумерками. На минарете пропел 
молитву муэдзин. Его голос, усиленный 
микрофонами, разорвал вечернюю 
тишину. Мы полюбовались архитекту
рой культовых сооружений и узенькими 
улочками из центра пробрались к 
набережной, по которой приехали из 
аэропорта.

Уютные магазинчики, лавочки с 
многочисленными сувенирами и 
различными товарами так и приглашали 
посетителей, но мы спешили к рыбном}' 
рынку на набережной.

Познакомившись с дарами моря и 
вежливо отказавшись от угощений, 
которые наперебой предлагали хозяева 
ресторанов, остановив свободное такси, 
мы за три часа до начала регистрации 
вернулись в аэропорт.

Сразу, как только аэробус тронулся 
с места, на экране телевизоров пошел 
отсчет времени до места прибытия, 
указывались скорость движения, 
расстояние, а также температура за 
бортом и, главное, картинка: компьютер 
изображал на мониторе карт}' участка 
маршрута и наше местоположение. 
Перелет через весь африканский 
континент в меридиальндм направлении 
прошел нормально. Из Йоханнесбурга с 
меньшим числом пассажиров (большая 
часть покинула лайнер в аэропорт}'), 
берем курс на Кейптаун.

Первый прикол. Температура в 
Кейптауне - +32. С ума сойти! Мы и в 
Стамбуле не снимали теплых вещей - 
при температуре +9 не 
чувствовали особых 
неудобств. А здесь? 
Живут же люди! В 
просторном и уютном 
аэровокзале, где не 
чествуется суеты и все 
сделано для удобства 
пассажиров, быстро 
получаем наш багаж - 
единственный чемодан, 
проходил! таможенный 
контроль, где предъяв
ляем еще в самолете 
заполненные деклара
ции, и встречаемся с 
ожидающим нас 
представителем фирмы 
Андреем. На микроав
тобусе едем в отечь, 
где забронирован 
номер. «Посмотрите, вдоль дороги стоят 
хижины-развалюшки. Это живут черные 

и цветные», - поясняет 
Андрей (слово негр здесь не 
употребляется). Поразила 
прекрасная скоростная 
автострада. Да, дороги здесь 
хорошие, но и на них 
водителей и пассажиров 
поджидает опасность в виде 
разбросанных по асфальту 
камней. Делают это жители 
трущоб. Налетев на высокой 
скорости на камень, машина 
переворачивается, гибнут 
люди, а для злоумышленни
ков есть чем поживиться. В 
момент разбирают автомобиль 
на запчасти.

Наш отель сети 
«Холидей-ди» своим 
главным фасадом 

выходит на базарную площадь. 
Чего только нет здесь, но мы 
спешил! устроиться и успеть 
сделать вылазку на Столовую 
гору. Оставили вещи в номере, 
он у нас на троих, всю Африку 
«на уши поставили» с нашим 
запросом: живем втроем в одном 
номере! Хоть это здесь и не 
принято, но нам пошли навстре
чу. В совмещенном санузле 
никаких труб. Из стены над 
ванной торчат только головки 
вентилей и все. Разводка 
выполнена из мерных труб. 
Дорого, но добротно и на века - 
ни протечек, ни ремонтов.

По пути на Столовую гору, а 
она находится в городской черте 
Кейптауна, мы решили заехать в 

порт, чтобы познакомиться с уникаль
ным океанических! аквариумом. Здесь 
вольготно себя чувствуют обитатели

Кейптаун. В океанском аквариуме.

морских глубин. Есть даже акулы, 
крабы, омары. Ощущение реальности 
придает искусственное течение. Колы
шутся многометровые водоросли, стаи 
рыб внезапно появляются из мрака и 
также исчезают, словно мираж. Можно 
долго любоваться красотой, переходя от 
одного стенда-аквариума к другом}', но 
мы спешим, нужно успеть попасть на 
Столовую гору до закрытия фуникулера.

Столовая гора - одна из достопри
мечательностей Кейптауна. Туда, на 
высот}' чуть более 1000 метров, за 3-5 
минут вас доставит фуникулер. Мы 
привыкли, что это вагончики. Но такие 
здесь являются уже музейными 
экспонатами под открытым небом. 
Вагон фуникулера круглый, с вращаю
щимся полом. В стеклянной стене-

цилиндре имеется два больших 
открытых окна. Пожалуйста. Любители 
снимают на видео и фото. Все для вас. 
Станция фуникулера на верх}- - это 
целый архитектурный ансамбль. куда 
входит и ресторан, выполненный в 
голландском стиле прошлых веков, и 
многочисленные смотровые площадки, 
связанные между собой благоустроен
ными пешеходными дорожкалш. 
Причем все настолько органично 
вписывается в окрч'жающуто среду, что
невольно вызывает восхищение перед 
трудом и проектировщиков, и строите
лен. Я поинтересовался у .Андрея, чей 
же фуникулер, кто делал? «Здешние 
мастера», - ответы он. .Апартеид имел 
и положительную сторон}'. Страна в 
нзо.чяции от мирового сообщества 
вынуждена была все производить сама, 
начиная с сельхозпродуктов и заканчи
вая продукцией тяжелой индустрии. 
Так что «черные» получили высокораз
витую стран}' на блюдечке, так сказать, 
с голубой каемочкой. Да. Манделлу 
готовили в президенты. Пока он сидел 
в тюрьме на острове, кстати, недалеко 
от горы, окончил два университета и. 
победив на выборах, пришел к власти. 
И... началось как в России. Одним 
сковом, воруют чиновники, прикрыва
ясь благими намерениями. И Кейптаун 
стал не таким, каким был раньше, то 
есть чистым и безопасным (хотя грязи 
на улицах мы не приметши).

Между тем полная Луна вскараб
калась на быстро чернеющее небо. 
Над головой зажглись редкие и 
тусклые звездочки. «Это созвездие - 
«Южный крест». - показал нам 
рукой Андрей. - в северном полуша
рии вы никогда не увидите».

Возвращаемся в город, в ресторан 
«Ватерфронт». А как же! 
Это не Москва, да и не 
Россия в целом. Здесь 
цены на продукты питания 
раза в 3. а то и в 5 ниже, 
чем в Москве! Так что 
посидеть в ресторане, 
заказав при этом бутылочку 
хорошего вина на троих, 
вполне можно за 400 
рандов, то есть меньше, чем 
за 40 долларов (1 доллар - 
И рандов). Кормят вкусно, 
а порции просто огромные. 
Мы, не зная того, заказали 
и салаты, и виноградных 
у,читок, и рыбу-подошву, и 
салат из крабов (надо же 
сравнить с камчатским), а 
когда это все великолепие, 
со вкусом оформленное,

принесли на огромных блюдах, мы 
растерялись. Но ничего, постарались и 
часа за полтора расправились с угощени
ем. Заметив при этом, что да. здешняя 
дыня пахуча и свежа, но наша, средне
азиатская. лучше. Крабы оказались тоже 
послабее наших, камчатских, чего не 
скажешь о рыбе-подошве. Ее мясо 
оказалось нежнее, чем у камбалы. Ну а 
если сравнивать с палтусом? Опять же 
наш будет впереди. Вино было местного 
производства (к сожалению, марку не 
запомнил) просто прекрасное, очень 
ароматное и мягкое на вкус. Ресторан 
мы покинули одними из последних. Так 
закончился наш первый день тура.

А. Терещенко, фото автора 
(Продолжение следует )
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Привезли медали и дипломы
В Новосибирске прошла 10-я международная образователь

ная выставка УЧСИБ-2002", на которой свои достижения в 
области обучающих средств, оборудования, материалов, иннова
ционных идей, новейших технологий дошкольного, школьного, 
вузовского и дополнительного образования представили более 20 
образовательных учреждений Западно-Сибирского региона.

Тюменский государственный университет не остался незаме
ченным. Большую золотую медаль и диплом получил авторский 
коллектив ученых эколого-географического факультета ТюмГУ за 
учебное пособие "География Ямало-Ненецкого автономного окру
га". Большую золотую медаль и диплом получили ученые Выс
шей педагогической школы ТюмГУ В.Загвязинский и 
Р.Атаханов за учебное пособие для студентов и аспирантов по 
педагогике.

Малую золотую медаль получил коллектив ученых биологи
ческого факультета ТюмГУ (А.Белкин, Р.Сайфиев и В.Марьян- 
ских) за создание прибора для исследования реологических 
свойств крови - эктацитометра.

В номинации "Модели. Технологии. Программы" дипломом 
был награжден Международный лингвистический центр ТюмГУ.

Социология - это мужество
Презентация новой специальности "Социология" состоялась в 

Белом зале ТюмГУ. На столь важное мероприятие собрались 
ведущие социологи из Тюмени. Прибыли и гости из Москвы и 
Санкт-Петербурга: заместитель директора института социологии 
РАН Зинаида Голенкова, главный редактор журнала "СОЦИС" 
Жан Тощенко, заместитель директора ИСПИ РАН Рудольф 
Яновский, член-корреспондент РАН Владимир Лисовский и 
многие другие.

Как правило, все они пришли в социологию из других спе
циальностей. Профессия эта зародилась в конце 19 века и ука
зывала все болевые точки общества. Потому социологи всегда 
были гонимы. Сегодня во всех вузах России есть кафедра социо
логии, в некоторых - факультеты. Заниматься социологией, как и 
прежде, берутся люди неравнодушные. В ТюмГУ первый набор 
на специальность "Социология" состоялся в 2001 году, и конкурс 
на нее был самым высоким в вузе - 12 человек на место. Сейчас 
на 1 курсе учатся 64 человека, из них - 10 юношей.

В ТюмГУ сложился сильный коллектив кафедры социоло
гии: из 15 преподавателей семеро - доктора наук, пятеро - кан
дидаты наук. Более двух лет работает аспирантура по этой спе
циальности.

Преподаватели кафедры пишут серьезные научные труды по 
социологии, многие из которых завоевывают дипломы на различ
ных конкурсах. Так, за монографию "Россия: от экстремальности 
к устойчивости" Г.Шафранов-Куцев и В.Турченко удостоились 
золотой медали на международной образовательной выставке "УЧ- 
СИБ-2001".

Как заверил глава Тюмени Степан Киричук, последние три- 
четыре года социологические исследования влияют на решения 
органов власти, к социологам прислушиваются.

Презентация закончилась подписанием договора с управле
нием по образованию администрации г.Тюмени, городским ин
формационно-методическим центром, Департаментом образования 
и науки, Департаментом информационной политики, Западно- 
Сибирским центром маркетинга, департаментом социальной за
щиты населения, агентством недвижимости "Адвекс-Т".

Наконец-то в Тюменской области будут свои высококвалифи
цированные специалисты в сфере прикладных маркетинговых, по
литических, этнических, религиозных и других исследований. Тю
менский областной рынок труда пополнится дипломированными 
социологами.

«Украинска мова» 
в тюменском вузе 

Красивая украинская речь ласкала слух в тот вечер, когда на 
филологическом факультете ТюмГУ проходил литературно-худо
жественный вечер «Слово Кобзаря», посвященный 188-й годов
щине со дня рождения поэта Т.Шевченко. На праздник собра
лись почитатели творчества Тараса Шевченко и родного украин
ского языка. Студенты ТюмГУ душевно читали поэзию и прозу, 
пели народные песни. Аккомпанировала им на цимбалах выпуск
ница Минской консерватории Тамара Григорьева.

С замиранием сердца слушали гости Елену Чумакову, заве
дующую отделом украинской культуры из Ялуторовска.

Дали слово и маленьким украинкам - Марье Тырпак и Кате 
Горецкой, девочки читали стихи, да так непринужденно, словно 
другого языка и не знают.

Поразили гости торжества - преподаватели гуманитарно
технического колледжа (Казахстан), показав свободное владение 
не только родным казахским, но и украинским языком.

"Приятно, что те, кого закинула сюда судьба, не забывают 
своих корней. - Сказала вице-консул Генерального Консульства 
Украины в Тюмени Галина Носок. - Приятно, что такое едине
ние языков наблюдается в Тюменском университете".

Как сообщил заведующий кафедрой общего языкознания 
Николай Фролов, славянские языки студенты имеют возмож
ность изучать 4 года, а потом защищать дипломы и работать над 
диссертациями.

Все устроители праздника получили подарки от вице-консу
ла Г.Носок и декана факультета Л.Летаевой (которая, как ока
залось, свободно владеет и этим славянским языком).

Журналисты обсудили 
свои проблемы 

Департамент информационной политики администрации Тю
менской области и Тюменский государственный университет про
вели 11-13 апреля межрегиональный семинар-совещание на тему 
"Журналистское образование в рамках региональной модели 
СМИ".

Организаторы, собирая столь представительное совещание, 
поставили перед собой ряд задач.

Обобщить Ьпыт сотрудничества СМИ и высших учебных 
заведений в рамках региональной модели УрФО с целью подго
товки и переподготовки журналистов.

Выявить уровень адаптации (соответствия) вузов потребнос
тям современных СМИ, заинтересованность медиа-индустрии в 
развитии высшей школы.

Выработать рекомендации, необходимые для решения суще^ 
ствующих проблем.

Согласовать основные положения образовательной программы 
для журналистов.

В рамках семинара в первый день были проведены различ
ные мероприятия: пленарное заседание, работали секции по пе
чатным, электронным СМИ , рекламе и PR, а также «круглый 
стол» на тему "Журналистское образование: подготовка кадров".

Во второй день "акулы" журналистики проводили мастер- 
классы с молодыми коллегами на базе отделения журналистики.

А в МИФУБе состоялся телемост с коллегами из Нижне
вартовска.

В третий, заключительный день семинара, состоялась поездка 
в Ялуторовск. Мэр города В.Зимнев устроил прием журналис
там. Кроме того, была встреча с творческим коллективом Моло
дежного центра.

Вечером, в телекомпании "Ладья", состоялся прямой эфир с 
губернатором Тюменской области Сергеем Собяниным.

По итогам семинара будет выпущен сборник статей, автора
ми которого станут журналисты всего Уральского федерального 
округа.

И совсем последнее, как всегда журналисты много общались 
не только в залах для совещаний, но и в неформальной обстано^ 
ке. А кафедра журналистики устроила для своих гостей кофе- W 
брейк.

О.Куделько

Как это было
Перебирая семейные реликвии, я нашла 

два значка: один - металлический, второй - 
стеклянный. Оба с надписью "Университет".

Я заинтересовалась историей этих значков, 
и поскольку в нашей семье Тюменский госу
дарственный университет окончила моя мама. 
Р.С.Репина, ныне учитель французского язы
ка средней школы №60, естественно, со свои
ми вопросами я обратилась к ней. И вот что 
узнала.

Через год после преобразования Тюменс
кого пединститута в университет прошли офи
циальные торжества по этому случаю. Появи
лась газета "Университет" (первый номер со
хранился вместе с мамиными студенческими 
фотографиями), и был выпущен значок, по-

священный годовщине образо
вания ТюмГУ (на снимке: уни
верситет 1973).

Студенты с гордостью но
сили значок, а еще больше гор
дились тем, что являются сту
дентами университета. Но 
значков, видимо, было выпуще
но немного, достались не всем. 
Кто-то решил восполнить этот 
пробел. В группы стали прихо
дить активисты.

- Хочешь другой значок?
Конечно, хотели все. Было очень популяр

но все, что связано с университетом.
- Мы сдали деньги заранее, как теперь го

ворят - внесли предоплату. К 
лету та же девушка, что со
бирала средства на выпуск 
значков, принесла нам новые 
экземпляры-символы нашей 
Альма Матер, - вспоминает 
мама. - На голубом фоне вы
рисовывается силуэт здания 
центрального корпуса. В ок
нах горит, не угасая, свет. 
Как и в первом варианте, 
раскрытая книга - источник 
знаний, нефтяная вышка, как 
символ нашего региона, и 
елочки, любимые нами, что 
растут перед зданием.

Поехав летом на работу 
в стройотряды, в разные 

области, мы надели на свои вет-концы нашей
ровки эти значки. Так что они еще и путеше-
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ственники, и участники стройотрядов, очень 
популярных в те годы.

Наверное, были и другие значки, ведь 
университет отмечает в эти дни свой день 
рождения. Возможно, они тоже хранятся в 
чьих-то коллекциях и их история не менее ин
тересна.

А эти я бережно кладу обратно в шкатул
ку рядом с "поплавком", о котором в мамином 
дипломе написано: "Нагрудный академический 
знак выдан". Может быть, ими заинтересуют
ся когда-нибудь и мамины внуки.

Мария Репина

(8-14 апреля) Одна неделя в мировой истории
Родились:

Кофи Аннан (1938), нынешний генеральный секретарь ООН (с 1997 г.).
Игорь Святославович (1151), князь Черниговский (1199-1202 гг.),
герой "Слова о полку Игоревом".
Константин Аксаков (1817), русский поэт, историк, идеолог славянофильства, 
автор концепции об "особом пути" России.
Эмиль Кио (1894), русский фокусник.
Александр Островский (1823), русский драматург
("Свои люди - сочтемся", "Бедность не порок", "Гроза", "Бесприданница", "Снегурочка"). 
Гарри Каспаров (1963), тринадцатый чемпион мира по шахматам.
Денис Фонвизин (1744), автор "Недоросля", родоначальник русской комедии.

События, факты, происшествия:
8 апреля 1783 г.
9 апреля 1667 г.

8 апреля
9 апреля

10 апреля

И апреля
12 апреля

13 апреля
14 апреля

10 апреля 1828 г.

И апреля 1857 г.
12 апреля 1961 г.
13 апреля 1995 г.

14 апреля 1828 г.

Издан манифест Екатерины II о присоединении Крыма к России.
В Париже состоялась первая в мире публичная выставка, 
организованная Парижской академией искусств.
В России создан Румянцевский музей, 
основу которого составила коллекция графа Н. Румянцева.
Александр II утвердил государственный герб России - двуглавого орла. 
Юрий Гагарин совершил первый в мире полет в космос.
На аукционе Кристи продано кольцо с темно-синим бриллиантом
за 7482500 долларов США. Высокая цена объясняется цветом бриллианта. 
Издан первый словарь английского языка Уэбстера.
До сих пор Уэбстеровские словари считаются одними из лучших.

На минувшей 
неделе свой день 
рождения 
отметили:
Людмила Александровна Летаева,
декан филологического факультета - 10.04.1945.

Владимир Петрович Дубов,
доцент кафедры радиофизики - 13.04.1946.

Евгений Борисович Заболотный, 
проректор ТюмГУ, доктор исторических наук, 
профессор - 13.04.1955.

Татьяна Александровна Топоркова,
заведующая кафедрой журналистики - 13.04.1952.
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